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 uando nuestro Dios se revela, comunica la libertad: «Yo soy C
Queridos hermanos y hermanas:

el Señor, tu Dios, que te hice salir de Egipto, de un lugar de esclavitud» 
(Ex 20,2). Así se abre el Decálogo dado a Moisés en el monte Sinaí. 
El pueblo sabe bien de qué éxodo habla Dios; la experiencia de la 
esclavitud todavía está impresa en su carne. Recibe las diez palabras 
de la alianza en el desierto como camino hacia la libertad. Nosotros 
las llamamos “mandamientos”, subrayando la fuerza del amor con el 
que Dios educa a su pueblo. La llamada a la libertad es, en efecto, 
una llamada vigorosa. No se agota en un acontecimiento único, 

porque madura durante el camino. Del mismo modo que Israel 
en el desierto lleva todavía a Egipto dentro de sí -en efecto, a 
menudo echa de menos el pasado y murmura contra el cielo 
y contra Moisés-, también hoy el pueblo de Dios lleva dentro 

de sí ataduras opresoras que debe decidirse a abandonar. Nos 
damos cuenta de ello cuando nos falta esperanza y vagamos por 

la vida como en un páramo desolado, sin una tierra prometida hacia 
la cual encaminarnos juntos. La Cuaresma es el tiempo de gracia en 
el que el desierto vuelve a ser -como anuncia el profeta Oseas- el 
lugar del primer amor (cf. Os 2,16-17). Dios educa a su pueblo para 
que abandone sus esclavitudes y experimente el paso de la muerte 
a la vida. Como un esposo nos atrae nuevamente hacia sí y susurra 
palabras de amor a nuestros corazones.

El éxodo de la esclavitud a la libertad no es un camino abstracto. 
Para que nuestra Cuaresma sea también concreta, el primer paso es 
querer ver la realidad. Cuando en la zarza ardiente el Señor atrajo a 
Moisés y le habló, se reveló inmediatamente como un Dios que ve y 
sobre todo escucha: «Yo he visto la opresión de mi pueblo, que está en 

Egipto, y he oído los gritos de dolor, provocados por sus capataces. Sí, conozco muy 
bien sus sufrimientos. Por eso he bajado a librarlo del poder de los egipcios y a hacerlo subir, desde 
aquel país, a una tierra fértil y espaciosa, a una tierra que mana leche y miel» (Ex 3,7-8). También 
hoy llega al cielo el grito de tantos hermanos y hermanas oprimidos. Preguntémonos: ¿nos llega 



también a nosotros? ¿Nos sacude? ¿Nos conmueve? Muchos 
factores nos alejan los unos de los otros, negando la fraternidad 
que nos une desde el origen.

En mi viaje a Lampedusa, ante la globalización de la indiferencia 
planteé dos preguntas, que son cada vez más actuales: «¿Dónde 
estás?» (Gn 3,9) y «¿Dónde está tu hermano?» (Gn 4,9). El camino 
cuaresmal será concreto si, al escucharlas de nuevo, confesamos 
que seguimos bajo el dominio del Faraón. Es un dominio que 
nos deja exhaustos y nos vuelve insensibles. Es un modelo de 
crecimiento que nos divide y nos roba el futuro; que ha contaminado 
la tierra, el aire y el agua, pero también las almas. Porque, si bien 
con el bautismo ya ha comenzado nuestra liberación, queda en 
nosotros una inexplicable añoranza por la esclavitud. Es como una 
atracción hacia la seguridad de lo ya visto, en detrimento de la 
libertad.

Quisiera señalarles un detalle de no poca importancia en el relato 
del Éxodo: es Dios quien ve, quien se conmueve y quien libera, no 
es Israel quien lo pide. El Faraón, en efecto, destruye incluso los 
sueños, roba el cielo, hace que parezca inmodificable un mundo en 
el que se pisotea la dignidad y se niegan los vínculos auténticos. 
Es decir, logra mantener todo sujeto a él. Preguntémonos: ¿deseo 
un mundo nuevo? ¿Estoy dispuesto a romper los compromisos 
con el viejo? El testimonio de muchos hermanos obispos y de un 
gran número de aquellos que trabajan por la paz y la justicia me 
convence cada vez más de que lo que hay que denunciar es un 
déficit de esperanza.

Es un impedimento para soñar, un grito mudo que llega hasta el 
cielo y conmueve el corazón de Dios. Se parece a esa añoranza 
por la esclavitud que paraliza a Israel en el desierto, impidiéndole 
avanzar. El éxodo puede interrumpirse. De otro modo no se 
explicaría que una humanidad que ha alcanzado el umbral de 
la fraternidad universal y niveles de desarrollo científico, técnico, 
cultural y jurídico, capaces de garantizar la dignidad de todos, 
camine en la oscuridad de las desigualdades y los conflictos.

Dios no se cansa de nosotros. Acojamos la Cuaresma como el 
tiempo fuerte en el que su Palabra se dirige de nuevo a nosotros: 
«Yo soy el Señor, tu Dios, que te hice salir de Egipto, de un lugar de 
esclavitud» (Ex 20,2). Es tiempo de conversión, tiempo de libertad. 
Jesús mismo, como recordamos cada año en el primer domingo 
de Cuaresma, fue conducido por el Espíritu al desierto para ser 

probado en su libertad. Durante cuarenta días estará ante nosotros 
y con nosotros: es el Hijo encarnado. A diferencia del Faraón, Dios 
no quiere súbditos, sino hijos. El desierto es el espacio en el que 
nuestra libertad puede madurar en una decisión personal de no 
volver a caer en la esclavitud. En Cuaresma, encontramos nuevos 
criterios de juicio y una comunidad con la cual emprender un 
camino que nunca antes habíamos recorrido.

Esto implica una lucha, que el libro del Éxodo y las tentaciones de 
Jesús en el desierto nos narran claramente. A la voz de Dios, que 
dice: «Tú eres mi Hijo muy querido» (Mc 1,11) y «no tendrás otros 
dioses delante de mí» (Ex 20,3), se oponen de hecho las mentiras 
del enemigo. Más temibles que el Faraón son los ídolos; podríamos 
considerarlos como su voz en nosotros. El sentirse omnipotentes, 
reconocidos por todos, tomar ventaja sobre los demás: todo ser 
humano siente en su interior la seducción de esta mentira. Es un 
camino trillado. Por eso, podemos apegarnos al dinero, a ciertos 
proyectos, ideas, objetivos, a nuestra posición, a una tradición e 
incluso a algunas personas. Esas cosas en lugar de impulsarnos, 
nos paralizarán. En lugar de unirnos, nos enfrentarán. Existe, sin 
embargo, una nueva humanidad, la de los pequeños y humildes 
que no han sucumbido al encanto de la mentira. Mientras que 
los ídolos vuelven mudos, ciegos, sordos, inmóviles a quienes les 
sirven (cf. Sal 115,8), los pobres de espíritu están inmediatamente 
abiertos y bien dispuestos; son una fuerza silenciosa del bien que 
sana y sostiene el mundo.

Es tiempo de actuar, y en Cuaresma actuar es también detenerse. 
Detenerse en oración, para acoger la Palabra de Dios, y detenerse 
como el samaritano, ante el hermano herido. El amor a Dios y al 
prójimo es un único amor. No tener otros dioses es detenerse ante 
la presencia de Dios, en la carne del prójimo. Por eso la oración, 
la limosna y el ayuno no son tres ejercicios independientes, sino 
un único movimiento de apertura, de vaciamiento: fuera los 
ídolos que nos agobian, fuera los apegos que nos aprisionan. 
Entonces el corazón atrofiado y aislado se despertará. Por tanto, 
desacelerar y detenerse. La dimensión contemplativa de la vida, 
que la Cuaresma nos hará redescubrir, movilizará nuevas energías. 
Delante de la presencia de Dios nos convertimos en hermanas y 
hermanos, percibimos a los demás con nueva intensidad; en lugar 
de amenazas y enemigos encontramos compañeras y compañeros 
de viaje. Este es el sueño de Dios, la tierra prometida hacia la que 
marchamos cuando salimos de la esclavitud.
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La forma sinodal de la Iglesia, que en estos últimos años estamos 
redescubriendo y cultivando, sugiere que la Cuaresma sea también 
un tiempo de decisiones comunitarias, de pequeñas y grandes 
decisiones a contracorriente, capaces de cambiar la cotidianeidad 
de las personas y la vida de un barrio: los hábitos de compra, 
el cuidado de la creación, la inclusión de los invisibles o los 
despreciados. Invito a todas las comunidades cristianas a hacer 
esto: a ofrecer a sus fieles momentos para reflexionar sobre los 
estilos de vida; a darse tiempo para verificar su presencia en el barrio 
y su contribución para mejorarlo. Ay de nosotros si la penitencia 
cristiana fuera como la que entristecía a Jesús. También a nosotros 
Él nos dice: «No pongan cara triste, como hacen los hipócritas, que 
desfiguran su rostro para que se note que ayunan» (Mt 6,16). Más 
bien, que se vea la alegría en los rostros, que se sienta la fragancia 
de la libertad, que se libere ese amor que hace nuevas todas las 
cosas, empezando por las más pequeñas y cercanas. Esto puede 
suceder en cada comunidad cristiana.

En la medida en que esta Cuaresma sea de conversión, entonces, la 
humanidad extraviada sentirá un estremecimiento de creatividad; 
el destello de una nueva esperanza. Quisiera decirles, como a los 
jóvenes que encontré en Lisboa el verano pasado: «Busquen y 
arriesguen, busquen y arriesguen. En este momento histórico los 
desafíos son enormes, los quejidos dolorosos —estamos viviendo 
una tercera guerra mundial a pedacitos—, pero abrazamos el riesgo 
de pensar que no estamos en una agonía, sino en un parto; no 
en el final, sino al comienzo de un gran espectáculo. Y hace falta 
coraje para pensar esto» ( Discurso a los universitarios, 3 agosto 
2023). Es la valentía de la conversión, de salir de la esclavitud. La 
fe y la caridad llevan de la mano a esta pequeña esperanza. Le 
enseñan a caminar y, al mismo tiempo, es ella la que las arrastra 
hacia adelante.

Los bendigo a todos y a vuestro camino cuaresmal.
Roma, San Juan de Letrán, 3 de diciembre de 2023.

I Domingo de Adviento.

FRANCISCO
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n año más nos encontramos en Cuaresma, umbral de nuestra 
Semana Santa, tiempo que invita a vivir más intensamente el 
espíritu cofrade. En estos momentos tan complicados a nivel 
mundial, permitidme unas breves y humildes palabras llenas de un 
profundo sentimiento, deseando un mensaje de Paz y Esperanza.

Cuando leáis estas palabras, estaremos ya inmersos en 
preparativos de todo tipo: hábitos y mantillas, tensando el bombo 
o afinando la corneta, ayudando a preparar las imágenes, y así, 
cada uno de nosotros, podríamos enumerar un número indefinido 
de preparativos.

Muchas veces, dejamos a un lado el preparativo principal que 
necesitamos para poder vivir este tiempo de Cuaresma y la 
posterior Semana Santa de manera plena, que es nuestro corazón, 
nuestra vivencia interna. Entrenémoslo durante toda la Cuaresma, 
para poder llegar a nuestra semana, con el convencimiento de que 
cuando salgamos a la calle, podamos estar orgullosos de lo que 
hacemos, pudiendo pregonar con nuestros instrumentos, oraciones 
e imágenes, lo que somos...CRISTIANOS.

No debemos olvidar en ningún momento, que nuestro norte y 
fin primordial no es otro que dar testimonio de Cristo Jesús en 
todo momento, poniendo de manifiesto mediante una catequesis 
plástica, la Pasión, Muerte y Resurrección del Señor, promoviendo 
como así lo dictaminan nuestras normas estatuarias, el culto 
público a la Pasión del Señor. Debemos tener presente siempre, que 
las imágenes que procesionamos, nos hacen encontrarnos cara a 
cara con el Señor, pero sobre todo, nos recuerdan la importancia 
de vivir en el amor, especialmente cuando vemos la Cruz a la que 
se entregó por nosotros.

U

Saluda del Hermano Mayor

Queridos hermanos cofrades: Deseo de todo corazón, que 
este periodo que empezó el 
pasado miércoles de ceniza 
y que culmina con nuestra 
Semana Mayor, nos 
reconvierta interiormente, 
que seamos ejemplo de 
hermandad, dentro de 
nuestra cofradía, y con 
las demás hermandades, 
ayudándonos entre 
todos para hacer nuestra 
Semana más grande, y 
dar testimonio de lo que 
deber ser, la catequesis de 
nuestra Fe.

En mi nombre, y en el de mi Junta de Gobierno, os invito a ser 
partícipes de todos los actos que se van a desarrollar, no sólo en 
esta Cuaresma y en el próximo Jueves Santo, sino todos los que 
organiza nuestra hermandad a lo largo de un año entero, actos 
que se organizan con mucho amor y cariño a nuestros Sagrados 
Titulares. Nuestra fe es la que mantiene viva la cofradía durante 
todo el año, y sin fe, sin devoción, sin la vivencia de los Sacramentos, 
no tendría sentido la palabra Hermandad.

Me despido pidiendo que os cuidéis y cuidéis de los vuestros. Os 
deseo con toda sinceridad una Santa Cuaresma en la cercanía 
de nuestros Sagrados Titulares, y que el Santísimo Cristo de la 
Expiración y por la intercesión de su Madre, la Santísima Virgen 
de la Esperanza Coronada, os guíen y ayuden a proclamar su 
Evangelio en estos días tan importantes para nosotros. Deseando 
poder saludaros a todos durante nuestros actos de Cuaresma y 
Semana Santa, recibid un fuerte abrazo en Cristo Nuestro Señor.

Leónides Molero Prieto
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Diputado Mayor de Gobierno

tramo en el que vayan aquellas personas que, sin ser hermanos, 
quieran acompañar a cualquiera de nuestras de llegada.

PRECIOS

Los precios de las papeletas de sitio serán los mismos que el 
pasado año. Sin embargo, el recibo de hermano ha subido a 23 
euros. No obstante, si algún hermano se viese imposibilitado para 
hacer frente al pago de algunas de estas cantidades, rogamos se 
pongan en contacto con el consiliario de Caridad, que atenderá y 
estudiará cada uno de los casos.

odos los hermanos que deseen hacer estación de penitencia 
el próximo Jueves Santo dispondrán de los siguientes días para 
retirar su papeleta de sitio: del 11 al 16 de marzo, en la Casa de 
Hermandad de 20:00 a 23:00 horas. El sábado 16 el horario será 
de 11:30 a 13:30.

Los días 11 y 12 los hermanos que el año pasado portaron varas, 
insignias, bocinas y maniguetas, tendrán reservado su sitio. A partir 
del día 12, los sitios vacantes serán ocupados por los hermanos 
que lo soliciten, salvo las bocinas y maniguetas que serán por 
orden de antigüedad.

Creemos que la forma más justa de organizar la cofradía es por 
orden de antigüedad, por lo que el orden definitivo en la misma 
no se lo podremos decir en el momento de retirar la papeleta. A 
partir del día 18 de marzo se podrá consultar el sitio definitivo que 
se tendrá en la cofradía en el listado que estará en la secretaria 
de la Hermandad. El mismo Jueves Santo las listas también se 
expondrán en la calle Fariñas (trasera de San Nicolás), para que 
antes de retirar el cirio sepan el lugar que les corresponde.

Todos los hermanos que por su antigüedad les corresponda ir 
en el último y penúltimo tramo de cada paso, portar cualquier 
insignia, bocinas o maniguetas, deberán presentar a la llegada a 
San Nicolás junto a la papeleta de sitio, su D.N.I. a fin de acreditar 
su identidad ya que el sitio que ocupamos cada uno en la cofradía 
es personal e intransferible.

En cuanto a la penitencia, se organizará empezando por aquellas 
personas que quieran acompañar a alguna de las imágenes y 
vayan ataviados con la túnica de nazareno sin capirote, seguido 
por mantillas y hermanos en general. Al igual que toda la cofradía, 
se organizará por antigüedad. Al final del todo, se organizará un 

T
PAPELETAS DE SITIO

Cirios................................................................................................
Costaleros, capataces, contraguías............................
Varas e insignias.....................................................................
Diputados y fiscales..............................................................
Penúltimos y últimos tramos..........................................
Ante-presidencia.....................................................................
Presidencia..................................................................................
Bocinas..........................................................................................
Maniguetas.................................................................................
Acólitos..........................................................................................
Cruces.............................................................................................
Mantillas.......................................................................................
Penitencia hermanos de penitentes.........................
Penitencia hermanos...........................................................
Penitencia no hermanos...................................................

20 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros
30 Euros
30 Euros
30 Euros
60 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros
20 Euros

NORMAS PARA LA SALIDA

Los hermanos y no hermanos que formen tras los pasos de 
penitencia y deseen acceder a San Nicolás deberán sacar su 
correspondiente papeleta de sitio.
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Los hermanos más pequeños que vistan de monaguillos se podrán 
situar delante de las presidencias de ambos pasos.

Los menores de hasta 6 años podrán acompañar a su madre, padre 
o algún familiar en el sitio que corresponda a estos en el cortejo. 
Los mayores de 7 años deberán ir solos en el

Los hermanos que acompañen a nuestros titulares en la Estación 
de Penitencia deberán estar en la parte trasera de San Nicolás 
antes de las 16:00 horas.

Las papeletas de sitio se deberán llevar consigo durante todo el 
recorrido y presentarla al diputado si fuese solicitada.

El Hermano nazareno cuando acceda a San Nicolás ocupará el 
sitio asignado, debiendo mantener silencio y orden pues estamos 
en la Iglesia.

Una vez el cortejo esté en la calle, el hermano nazareno deberá 
guardar la compostura en todo momento y seguirá las indicaciones 
de diputados y fiscales.

Cuando nos encontremos en el interior de la Parroquia de la O, 
se deberá entrar con el cirio encendido y hacer una genuflexión 
ante el Santísimo que estará expuesto por ser Jueves Santo. Es 
aconsejable oigan las meditaciones y obligatorio contestar a las 
oraciones que se leerán desde el altar.

Los hermanos de los últimos tramos deben dar ejemplo de 
comportamiento y por tanto colaborar en el orden de la cofradía, 
estando pendiente del hermano que tiene delante y andar cuando 
éste lo haga para evitar innecesarios cortes.

Si por cualquier circunstancia el hermano nazareno se tiene que 
ausentar de la cofradía será necesario lo comunique al diputado 
de tramo correspondiente.

Los hermanos que porten cirios no tienen porque llevarlos al 
cuadril o cintura, por lo que los cirios no se levantarán en ninguna 
parte del recorrido.

Los costaleros durante los relevos, se situarán detrás de los pasos 
o bien en el lugar indicado para dichos cambios por el capataz.

Los costaleros no deberán interrumpir el normal discurrir de la 
fila de nazarenos durante el tiempo que estén esperando para el 
relevo, y muchísimo menos deambular por medio de la cofradía.

NORMAS PARA EL VIA - CRUCIS

Teniendo en cuenta que el Vía Crucis con la imagen del Santísimo 
Cristo de la Expiración es una manifestación de culto externo, y 
para una más solemne y decorosa organización del mismo se va a 
regir por las siguientes normas:

1. Los hermanos que participen en el cortejo o portando al Santísimo 
Cristo, deberán llevar traje de chaqueta y corbata con tonalidades 
oscuras los hombres y vestidos o trajes de chaqueta de la misma 
tonalidad las mujeres.

2. Será obligatorio llevar al cuello la medalla de la Hermandad.

3. Guardar silencio y hacer oración todo el trayecto, ya que 
celebramos los momentos de la Pasión de Nuestro Señor.

4. Los hermanos que deseen participar del cortejo portando un 
cirio, deberán retirar su papeleta de sitio (donativo) en la Casa 
Hermandad y acceder a San Nicolás.

David Pérez Martínez
Diputado Mayor de Gobierno
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ara poder tener un futuro debemos de estar seguros de que, en y luchar para que el futuro de nuestra Hermandad sea el mejor 
posible.

Este grupo joven nació hace ya un año con la ayuda de muchas 
personas y con el apoyo de nuestra Junta de Gobierno, que 
ha depositado en nosotros mucha confianza y apoyo en este 
transcurso. Cabe recalcar un papel muy importante en nuestro 
grupo joven, el papel de los colaboradores. Estos son personas 
que al ya traspasar el límite de edad establecido, pasan a ayudar 
para que este grupo joven vaya lo mejor posible pero sin formar 
parte integrante del mismo. Esta ayuda es fundamental porque sin 
estas personas con experiencia en grupos jóvenes, ya que también 
estuvieron en el anterior grupo joven y en otros grupos jóvenes 
de hermandades de nuestra localidad, no hubiese sido posible 
lograr algunos de los objetivos propuestos, debido a que aquellos 
que estamos actualmente en este grupo nos adentrábamos en 
un mundo totalmente nuevo para nosotros y ellos, con su mejor 
intención, han puesto su trabajo y su ayuda a nuestra disposición 
para guiarnos y aconsejarnos en todas las labores en las que se 
ha requerido de ellos.

el presente estamos guiando a aquellos que serán responsables 
algún día de nuestra Hermandad. El futuro es una de las cosas 
más importantes que debemos de tener en cuenta. La juventud, 
encargada del futuro, viene empujando fuertemente porque cada 
vez queremos ser más participes y más conscientes de lo que 
significa pertenecer a una hermandad.

En este año que lleva nuestra hermandad con un nuevo grupo joven 
creo que hemos logrado tener un grupo que aprende cada vez más 
y que cada vez nos vemos más cerca de nuestros Titulares. Hemos 
logrado que un grupo de hermanos y hermanas vayan creciendo 
dentro de los valores que transmite nuestra Hermandad y que está 
disponible para cualquier tarea que se les pide. Queremos seguir 
trabajando para alcanzar más objetivos y nuevas metas porque 
está en la naturaleza de la juventud el ímpetu de seguir avanzando 
y descubriendo nuevos caminos y donde mejor que en nuestra 
Hermandad, que poco a poco se está convirtiendo en nuestra casa.

Algunas de las actividades realizadas a lo largo de este fabuloso 
año han sido: un pasapalabra preparado por Adrián Jiménez, 
subdelegado del grupo joven, una actividad sobre las hermandades 
de nuestra localidad para poder seguir conociendo el patrimonio 
sanluqueño de su Semana Santa, la realización de la tradicional 
salida de pasitos por la Cruz de Mayo y otras más. Quedan algunas 
que están a la espera de realizarse y que estarán llenas de diversión 
y aprendizaje para todos los componentes.

Es un honor poder contar con cada uno de los integrantes que 
hacen que el sueño de los jóvenes de nuestra Hermandad sea 
posible. Un sueño que lleva en nosotros mucho tiempo y que en 
la mayoría de los casos viene heredado de aquellos que trabajan 
o han trabajado incansablemente en nuestra querida hermandad. 
Hablo de nuestro padres y madres y abuelos y abuelas y demás 
familiares. Ellos han dedicado mucho tiempo y somos nosotros 
ahora los que queremos tomar el relevo para seguir su camino 

P
Grupo Jóven
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Desde aquí quiero agradecer personalmente a todo aquellos que 
nos ayudasteis a empezar y que ahora seguimos continuando 
nuestra travesía junto a vosotros. Me gustaría hacer dos menciones 
honoríficas, a Adrián Jiménez López y Alicia Pérez Tudela, 
subdelegado y secretaria de este grupo joven, por todo su trabajo 
y esfuerzo dedicado, porque cuando yo les dije de afrontar este 
reto junto a mi no dudaron en ningún segundo en acompañarme. 
Agradecer a mis colaboradores y a todos los que ayudáis. Y sobre 
todo agradecer a los niños y niñas del grupo joven por su amor, 
dedicación y trabajo a este proyecto que empezamos juntos, 
sin vosotros este trabajo no habría servido de nada porque sois 
vosotros los que hacéis posible.

Hago también un llamamiento a todos los hermanos y hermanas 
de esta hermandad para que aquellos que tengáis entre 9 y 17 
años vengáis a formar parte de esta bonita experiencia.

Esperanza Gutiérrez Escobar
Delegada del grupo joven.

12



a escolta del San simo Cristo de la Expiración, fue creada en Aprovecho la ocasión para agradecer públicamente a la hermandad 
su predisposición con nosotros para todo cuando nos hace falta.

José Manuel González Montaño

2018, por d. Antonio Rodríguez Galán, hermano mayor de la 
hermandad en ese momento, y d. José Manuel González Montaño, 
hermano de la hermandad y miembro del grupo de prios a.

La finalidad de su creación, no es otra que escoltar a la imagen del 
Santísimo Cristo de la Expiración cada Jueves Santo. Sin embargo, 
no sólo se han limitado a escoltar al Señor cada Semana Santa, son 
muchas las ocasiones en las que han participado en los diferentes 
actos organizados por la hermandad, Vía+Crucis, Besapies, etc. 
destacando el Jueves Santo de 2021, cuando por segundo año 
consecutivo no pudimos procesionar a consecuencia de la COVID 
19, estuvieron en nuestra Parroquia de San Nicolás dando escolta 
al Señor, mientras hermanos, devotos y fieles en general, se 
acercaban a sus plantas a dedicarle sus rezos y plegarias.

Lo que empezó con pocos componentes, su buen hacer y su 
importancia en el seno de nuestra hermandad, ha hecho que esté 
formado por 10 componentes, siendo su máximo responsable este 
que aquí escribe.

El estilo en el que se basa su uniformidad es alemán, con cascos 
con plumas, chaqueta negra con mangas bordadas, cinturón 
de charol negro y un bolso de charol bordado en oro con un 
ancla, símbolo representativo de la hermandad. La parte inferior 
está compuesta por un pantalón blanco con espolainas negras, 
rematado con botonaduras doradas.

Ha sido tal la aceptación por parte del mundo cofrade, que son 
numerosas las hermandades que se ponen en contacto con ellos 
para el acompañamiento de cualquier hermandad, así como para 
cualquier acto que se produzca en el seno de las mismas, teniendo 
actualmente contrato en Jerez de la Frontera y en el Puerto de 
Santa María.

L
La escolta del Cristo de la Expiración
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ueridos hermanos de la Esperanza: Queda un trocito de mi alma anclado a ella, queda su mirada 
clavada en mi corazón, y queda el eco de vuestros aplausos, los 
abrazos y los besos reflejado en los bellos rizados que recorren mi 
piel recordando el momento. 

Eternamente agradecido por tan inmerecido nombramiento, 
eternamente agradecido por vuestro cariño y por el traro recibido, 
sintiéndome en mi casa.

Que la Esperanza sea el color que alegra e ilumines nuestros días, 
que tengamos a la Virgen presente en cada amanecer y que ella 
sea la bandera que ondee siempre en vuestros corazones.

Feliz cuaresma, vivámosla intensamente para celebrar la pasión, 
muerte y resurrección de nuestro Señor Jesucristo, para poder hacer 

Aprovecho estas líneas para agradeceros las muestras de cariño 
que me habéis regalado, agradezco de corazón a esta junta de 
gobierno el haberme otorgado el privilegio de ser pregonero de la 
Virgen de la Esperanza este pasado diciembre de 2023. Un regalo 
para este humilde cristiano y cofrade que ama y siente a la Stma. 
Virgen en lo más profundo de su corazón. 

Quedará grabado por siempre los versos y las palabras que le 
dedique a la Esperanza, la emoción en la voz de mi presentador, 
mi hermano Francisco Manuel Pozo Ubreva, porque pregonar a 
la Esperanza, es pregonar a la vida, a la familia, a nuestros seres 
queridos, a nuestras madres, en definitiva, la Esperanza es y deber 
ser sustento en nuestro día a día, porque como dije en mi pregón, 
no hay Esperanza sin vida, ni vida sin Esperanza.

Q
Esperanza de la vida

una estación de penitencia con el alma 
limpia en ese esperado Jueves Santo, día del 
amor fraterno.

Para despedirme, os dejo un fragmento de 
mi pregón, unos versos que les dediqué 
con la admiración y el respeto que ellos 
merecen, los que viven para siempre en 
nuestros recuerdos, aquellos que gozan 
de la presencia de Jesús y de su madre 
de la Esperanza en el cielo, aquellos 
que trabajaron para hacer grande a esta 
hermandad y a los cuales les tenemos que 
agradecer que hoy nosotros podamos seguir 
escribiendo esta bonita historia de fe y amor 
a nuestros titulares.
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Con un rasgueo de guitarra
y un quejido en la garganta,

se anuncia en el mismo cielo,
que ya es Jueves Santo en Sanlúcar,

y en su barrio marinero.

Por fandangos y seguirillas,
entre unos pases toreros,
Manolo con sus acordes, 
hace de las partituras,

un recital de rezos.

Como un patio de vecinos,
todos llegan al encuentro, 
para ver a la Esperanza
cómo pasa por el cielo.

Y el balcón se va llenando,
de aquellos flamencos viejos

que se fueron de la tierra
para ser nuestros guardianes,

en lo malo y en lo bueno.

De nazarenos se visten,
alzando sus capas al vuelo,

entre molías y costales, 
de aquellos viejos costaleros.

Y la luna de mantilla,
Y con roquetes los luceros,

Todo se cubre de verde,
Y de negro terciopelo.

Y las cinco de la tarde,
el son nos marca el momento,

y se abren ya las puertas,
y ya se asoma el cortejo.

Ahí comienza la fiesta,
en un balcón ya repleto,

que no quiere faltar a la cita
de ver salir al moreno,

el que, agonizando en la Cruz,
clava sus ojos al cielo.

No falta nadie allí arriba,
todos esperan el momento,
cuando el verde de su palio,
cruza el dintel de su templo.

“Las loras, los Muñoz
la Sallago, el colorao”,

y tantos que ya se fueron,
se han reunido otra vez,

para aplaudirle y cantarle,
a su madre celestial,

la Esperanza de este pueblo.

Es Jueves Santo en Sanlúcar, 
y jueves, en su barrio marinero, 

todos van de penitencia, 
por Sargenta de regreso.

Entre el eco de los vivas, 
que le lanzan desde el cielo, 

ya se nos va la Virgen, 
de su barrio más flamenco.

Qué sería de esta hermandad, 
sin aquellos que escribieron, 

año tras año la historia, 
para dejar un legado, 

para sus hijos y nietos.

Vallan por todos ellos, 
con admiración y respeto,
mi más sentido homenaje, 

de los que vivirán para siempre, 
en el eterno recuerdo, 

y ya gozan de la Virgen, 
allá arribita en el cielo, 
bajo el verde terciopelo, 

del manto de su Esperanza, 
orgullo de sus abuelos, 

la gente más sencilla y humilde, 
de su barrio marinero.

Óscar Díaz Fernández
Pregonero de la Virgen 2024
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Quién me lo iba a decir cuando de jovencita pasaba por la Todavía se me eriza 
el vello y me corre el 
escalofrío por la espalda 
cuando recuerdo el día 
que me lo dijeron. ¿ 
Cómo ? ¿ A mí ? No me 
lo podía creer.

La emoción me llena al 
evocar el momento en 
el que Leónides, nuestro 
Hermano Mayor, me 
impuso la medalla. 
Aquello me hacía 
llevar más adentro la 
hermandad, como si me 
la estuvieran grabando 

antigua casa de hermandad y veía a la gente limpiando candelería? 
Me moría de ganas por estar allí. No se me hubiera ocurrido pensar 
que con el tiempo, además de estar haciendo lo que ellos hacían, 
iba a recibir la medalla de plata de la hermandad.

Aún recuerdo el día que me compré la medalla de la hermandad, 
maciza, con su cordón verde intenso (por aquellos tiempos no se 
incluía cuando te inscribías como hermano de la hermandad, la 
medalla se vendía junto con los llaveros, no había imposición de 
medallas a los nuevos hermanos como ahora), la guardé en el 
bolso como quien guarda un tesoro, ¡qué contenta iba con ella!, 
estaba deseando enseñársela a mi amiga y que todos supieran 
que yo era de la hermandad de la Expiración. No iba a ningún 
culto sin ponérmela.

Con el paso del tiempo se inauguró la nueva casa de hermandad 
y asistí con mis sobrinos que pertenecían al equipo de priostía, 
y lógicamente me enseñaron la priostía y me comentaron que 
cuando quisiera me pasara por allí algún día para ayudar a limpiar 
plata. No me lo pensé dos veces y al día siguiente estaba allí, y 
de allí ya no salí; dieciocho años limpiando sus enseres, a veces 
me emociono cuando los cojo y pienso que nunca me hubiera 
imaginado estar tocándolos. Aquello me enganchó, porque quieres 
que todo esté lo mejor posible, son muchas horas, muchas noches 
de cepillo y trapo, pero cuando vemos el resultado nos sentimos 
satisfechos de nuestro trabajo de priostía y pensamos que a pesar 
del polvo y la suciedad, ha merecido la pena, y me gusta cuando 
algún compañero de junta me llevan sus medallas para que se las 
limpie; siempre les bromeo diciéndoles que “en casa del herrero 
cuchillo de palo” y que no los vea yo con una medalla sucia.

Siempre andando entre plata y al final me veo con la medalla de 
plata de la hermandad.

¿
Más que una medalla

a fuego, me hacía sentir que yo siempre sería para ella y estaría 
para ella.

Cada vez que me la pongo pienso en el privilegio de llevar conmigo la 
hermandad, es un verdadero honor portarla, me siento afortunada y 
espero no defraudar a la hermandad ni a mis compañeros de junta 
que tuvieron a bien concedérmela, porque esta medalla no solo es 
un privilegio sino también una responsabilidad; la responsabilidad 
de seguir trabajando por la hermandad, el incentivo y el impulso 
para hacer más por ella. GRACIAS por tan gran regalo.

Eduardi González Saborido
Medalla de plata 2023

16



* ...en las elecciones de 1977, se cambia la nomenclatura de la 
persona que dirige la hermandad, pasando se ser mayordomo, a 
hermano mayor.

* ...la cuaresma de 1977 nos trae como anécdota la no celebración 
del tradicional triduo de Cuaresma. La razón se debe a la
celebración de conferencia de renovación cristiana por parte del 
arzobispo de Tánger en la Parroquia de la Caridad, y organizada 
por el consejo de HHCC

* ...este año nuestra parroquia de S. Nicolás cumple 60 años que 
se erigió como parroquia, teniendo como párrocos al conocido 
cariñosamente como el “Padre Cuevas”, d. Juan Sánchez Barragán, 
d. Antonio Jesús Jaén Rojas, y d. Gregorio Mateos Borrego.

* ...el retablo de la Virgen ha cumplido 40 años desde su colocación 
en nuestra parroquia.

Manuel Jiménez Domínguez

* ...este año nuestra actual casa de hermandad situada en la calle 
Sargenta cumple 20 años, el mismo periodo de tiempo que nos 
llevamos en la anterior casa de hermandad que se encontraba en 
la calle Fariñas, 1.982 – 2002.

* ...la hermandad, concienciada con el medio ambiente, cambia este 
año el formato de la revista “Lábaro”, pasando de estar impresa, a 
difundirse a través de todas las redes sociales de la hermandad en 
formato digital.

* ...este año se cumplen 25 años del bordado de las bocinas, obra 
de d. Ildefonso Jiménez García, cofrade de la vecina localidad de 
Jerez de la Frontera y autor de diferentes bordados para nuestra 
hermandad.

* ...hace más de veinte años que se estrenó la crestería para el 
dosel de culto y los blandones. Dicho trabajo fue realizado por los 
alumnos de la escuela de empleo “Oropel” de nuestra ciudad y 
dorada en los talleres sevillano de d. Manuel Calvo.

* ...el 19 de noviembre de 2001, se recibe una carta en la secretaría 
de la hermandad dirigida al hermano mayor, en la que se concedía 
a la hermandad la adhesión de Sor Ángela de la Cruz como titular 
de la misma.

* ...la cruz de guía cumple 30 años de antigüedad, siendo donada 
por d. Diego Camacho Rodríguez, carpintero y hermano devoto de 
nuestra hermandad. Los apliques de plata fueron adquiridos por 
la hermandad.

* ...el ostensorio que podemos ver presidiendo el paso del Cristo y 
que porta la medalla de oro de la ciudad concedida al Santísimo 
Cristo de la Expiración, fue realizado en los talleres del orfebre 
sevillano Ramón León.

¿ Sabias que... ?
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Una parroquia sin atención a los hermanos sufrientes es una 
parroquia con el alma vacía. Ya el Papa Francisco nos lo recuerda 
“Quién acaricia a un pobre, acaricia el rostro de Cristo”.

Somos una gran familia dispuesta a darlo todo para que en 
nuestro barrio no haya ningún vecino nuestro que sufra, pero es 
necesario que entre todos lo hagamos posible. Os pedimos que 
esta Semana Santa que se aproxima un año más, no solo se quede 
en la visión de nuestras sagradas imágenes por las calles, sino que 
sirva para recordar que como Jesús, hay personas que también 
están sufriendo su pasión particular a causa de la pobreza o la 
exclusión y busquemos en nuestro interior la forma de ayudar y 
tender la mano para evitarlo.

Que cuando veamos por las calles de nuestra ciudad al Santísimo 
Cristo de la Expiración nos acordemos de los que más sufren.

Deseamos que este camino hacia la Pascua sirva para, juntos, 
alcanzar la Esperanza en un mundo más justo y más humano.

Aprovechamos finalmente para pediros una vez más, vuestra ayuda 
para poder continuar haciendo posible que nuestra parroquia y 
nuestra hermandad sean faro de luz en las noches oscuras.

Ayúdanos a ayudar.
Dios os bendiga siempre.

Caritas Parroquial

“Donde hay Caridad y Amor, allí está el Señor”

on estas palabras, queremos, un año más, llamar a las 
puertas del corazón de nuestros hermanos y hermanas; sobre todo, 
que sean conocedores de la labor incansable que desde nuestra 
parroquia continuamos llevando a cabo para que ningún hogar de 
nuestro barrio añore lo necesario para vivir su día a día.

A veces entre las prisas y los vaivenes de lo cotidiano pasamos 
sin apenas darnos cuenta del grito de auxilio de los hermanos 
sufrientes. Pensamos que la sociedad de hoy ha cambiado respecto 
a la de hace 10 años, pero es un pensamiento que no se asemeja a 
la realidad. Hoy, en este momento en el que se encuentra leyendo 
estas pequeñas y humildes líneas, hay familias junto a nosotros 
que sufren, muchas de ellas en silencio.

Frente a ese grito de auxilio, debemos de estar desde nuestra 
parroquia muy atentos para salir al encuentro. Desde este gran 
equipo de voluntarios y voluntarias de Cáritas, seguimos con los 
brazos abiertos como el primer día, arrodillándonos ante Jesús 
pobre, presente en los vecinos que más sufren.

Sois muchos los que con vuestro esfuerzo hacéis posible que 
muchas familias de nuestro barrio puedan recibir ayuda desde 
nuestra parroquia; pero bien es cierto, que al igual que la sociedad 
cambia, también cambian las necesidades. Por ello, más allá de la 
ayuda de alimentos, continuamos aunando esfuerzos para esas 
otras necesidades como alquileres e hipotecas, recibos de luz, agua 
y gas, que hoy son las necesidades que más nos demandan. Para 
poder continuar ofreciendo estas ayudas pusimos en marcha esta 
pasada Navidad la campaña “Apadrina a una familia esta Navidad” 
Colectas Extraordinarias y Conciertos Solidarios, pero con ello no 
es suficiente para poder afrontar todo un año de necesidades por 

C
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que los caminos de la Virgen de la Esperanza Coronada y la Banda 
de música Julián Cerdán se unieran.

En esta década hemos vivido de todo un poco, momentos muy 
buenos y otros más amargos. Éstos, vividos durante la pandemia, 
nos dejó dos años sin Semana Santa y, por ende, sin poder 
acompañar musicalmente a María Santísima de la Esperanza por 
las calles de nuestra ciudad. El dicho “no hay mal que por bien no 
venga” se cumplió ya que, de esta situación de incertidumbre, las 
dos entidades salieron mas reforzadas que nunca.

En esta etapa de la banda de Sanlúcar tras la Virgen de la Esperanza 
se han vivido momentos muy emotivos y entrañables como el 
estreno de nuestra banda académica interpretando marchas de 
Semana Santa. En dicho acto, el grupo joven de la hermandad 
hizo entrega a la banda de la I Chasca de la Juventud por toda la 
actividad cultural y educativa que nuestra banda viene haciendo 
desde hace años. Otro de esos momentos fue los vividos en los 
conciertos de conmemoración de la Coronación de la Santísima 
Virgen. En el primero de ellos, y coincidiendo con el décimo 

Cuando pasa la Esperanza

n esta Semana Santa de 2024 se cumplirán diez años desde E
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aniversario, se estrenó la marcha Cuando Pasa la Esperanza, de 
D. Cristóbal López Gándara, marcha grabada en nuestro trabajo 
discográfico Gloria Bendita Madre. Actualmente la marcha goza 
de bastante popularidad por su gran calidad compositiva y se 
puede escuchar en cualquier punto de nuestra geografía pues son 
muchas las bandas de música que tienen a bien llevarla en su 
repertorio.

Cada Jueves Santo, el binomio que se crea entre la hermandad 
y la banda, crean el ambiente perfecto para que todo salga a la 
perfección. El repertorio que se confecciona para cada estación 
de penitencia con tanto mimo, cuidado y esmero por parte de 
nuestro querido “Chema”, hacen que la hermandad y los cofrades 
de Sanlúcar en general, puedan disfrutar de uno de los mejores 
repertorios programados de nuestra Semana Santa.

Se me quedan muchas vivencias en el tintero, pero cada vez lo 
tengo más claro que, Cuando Pasa la Esperanza, detrás viene su 
banda de música, la Banda Julián Cerdán.

Feliz cuaresma y Semana Santa a todos los hermanos.
Un saludo.

Juanma Gallego
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Quiero agradecer a todos los hermanos mayores y mayordomos 
que han estado conmigo durante estos años. Hemos entablado 
una gran amistad que aún perdura con el paso de los años. A mi 
Hermandad, por este privilegio. Al que ha sido mi mano derecha 
durante todos estos años, su vestidor, Antonio Bejarano, que ya 
forma parte de mi familia. Y sobre todo a ELLA, por no soltarme 
nunca la mano.

Para mí, un regalo cada momento a su lado.

Esperanza Cañero
Camarera de la Virgen

Entrevista con Esperanza Cañero
Veinticinco años camarera de la Stma. Virgen de la Esperanza Coronada

ratar de describir en unas palabras lo que ha significado para 
mí ser camarera de la Virgen, mi Virgen, durante los últimos 25 
años, es más difícil de lo que imaginaba.

Hablar de mi Hermandad me trae muchísimos recuerdos. Recuerdos 
de mis padres, que tanto querían a la Virgen, de mi infancia en 
San Nicolás, de la sastrería en la que vi cortar las primeras capas 
para los penitentes o de recoger azahar en los campos junto a 
mi abuelo. Recuerdos imborrables que forman parte de mi vida, 
de una niña que creció rodeada de amor y devoción a nuestros 
titulares.

Fue en el año 1.999 cuando me llamó el por aquel entonces el 
hermano mayor, Antonio Roldán, para ofrecerme el mayor encargo 
que nadie me había hecho nunca: ser camarera de mi Virgen. Un 
encargo inimaginable hasta entonces, y que provocó en mí ilusión 
y miedo al mismo tiempo.

Y ahí nos pusimos, manos a la obra, sin saber exactamente cuál 
era mi función, sin saber cómo avanzar, qué camino coger, con 
muchas dudas pero sobre todo con lo más importante: un amor 
incondicional. Y como siempre, ahí estaba Ella, mirándome y 
dándome la fuerza que necesitaba. Todo era más fácil a su lado. 
Recuerdo el primer día como si fuera ayer. Ese primer momento 
junto a Ella, cómo no podía borrar su imagen. Quedó grabada para 
siempre.

Fue una época dura, con distintas adversidades, pero conseguimos 
siempre salir adelante.

Y ya han pasado 25 años a tu lado. Hablándote, contándote todos 
mis problemas, mis alegrías y mis penas, y pasando numerosos 
momentos juntas, en soledad, y que guardo para siempre en mi 
corazón.

T
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2. ¿ Quién fue tu principal 
mentor ?

Mi principal mentor, pues 
por supuesto Pepe Asián 
en Los Servitas y después 
también Antonio Fernández, 
conocido como Fernand en 
la fotografía, que le echaba 
una mano en la Hermandad 
de las Aguas.

Y también pues llegué a 
vestir el misterio, lo ayudaba, 
al ser un magnífico fotógrafo 
y un cofrade de referencia, 
yo recuerdo que estaba 
en el Instituto Velázquez y 
muchas veces a partir del 

Entrevista con Antonio Bejarano
Veinticinco años vistiendo a Ma Stma. de la Esperanza Coronada

 ¿ Cómo nace tu vocación por el arte de vestir Vírgenes ?

Pues mira, nace de una casualidad, porque yo estaba en los Servitas, 
yo no quería limpiar plata en la cuaresma, yo no quería limpiar los 
cristales de los faroles, y Pepe Asián, como yo era el único que tenía 
las manos limpias, me decía, Bejarano ven para acá, ayúdame ven 
a la cómoda y coge “no sé qué”, súbete al altar conmigo y coge por 
este lado, tira por aquí y despertó esa curiosidad.

La primera vez que hice algo fue un 5 de enero que le puse la 
mantilla a la Pastora de Capuchinos que la vestían las Hermanas 
de la Cruz. Ellas se tenían que ir para arreglar y preparar a las 
niñas del colegio interno para ver la cabalgata de reyes y yo me 
atreví a ponerle la mantilla. Pasó el tiempo y como antiguamente 
se llevaba los pasos con las neas con cuerdas para pinchar los 
claveles, ellas me dijeron, mira tú que eres quien le pusiste la 
mantilla, ¿verdad?, pues si no te importa, como yo tengo el hábito 
y el monte es así altito, súbete y le echas el manto, y ahí todo 
empezó.

A nivel más oficial empecé con la Esperanza de Bollullos del 
Condado, que llevo casi... 30 años me parece que hago ya o en 
breve, porque su vestidor, un gran historiador como era Manolo 
Tobaja, que tenía un taller de restauración muy bueno en Sevilla, 
me dijo que tenía una reunión, que él no podía ir, que si yo 
podía hacerle el favor, que venían a recogerme en el coche, que 
cenaba con ellos...y fui un poco como de excursión. Sigo allí en 
esa hermandad con la Esperanza de la Veracruz de Bollullos del 
Condado y ahí empezó todo. A mí me llamaba mucho la atención 
la estética de las cofradías, tanto la música, como los bordados, la 
escultura, pero siempre como algo anecdótico, ni por asomo en lo 
que se ha llegado a convertirse

1.

recreo me iba a su casa en la Cuesta del Rosario a hablar de co-
fradía.

Después, admiración, pues por Pepe Garduño, Antonio Garduño, 
Fernando Morillo, Paco Morillo, los que se consideran los grandes 
maestros más conocidos.

De mediados del siglo XX hasta nuestros días, aunque por des-
gracia ya ninguno queda, pero sí, fueron todos, pero el trato por 
supuesto y como más cercano, Pepe Asián y Antonio Fernández.

3. ¿ Qué condiciones crees tú que debe reunir un buen vestidor ?

Si te soy sincero, no sé qué es lo que puede reunir un buen vestidor, 
lo que sí te puedo decir lo que para mí es importante, que no es 
otra cosa que tener ilusión, aprender cada día, seguir aprendiendo 
en cada cambio, saber que estás arropado por un grupo de priostes 
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o mayordomos, según la zona, y de unas camareras que todo el 
equipo vaya en la misma dirección. Para mí es importantísimo 
potenciar la naturalidad de la imagen, por supuesto las proporciones, 
el tema del equilibrio, que exista equilibrio en la imagen en sí, yo 
no soy mucho de que me gusten esos tocados y esos pliegues que 
parecen que están envasados al vacío o diseñados por ordenador.

Siempre prefiero que la imagen respire, que tenga vibración, y 
sinceramente, creo que lo que debe predominar es la belleza, el 
dolor, la expresión de la imagen, que todo lo acompaña, pero que 
nada reste la expresión de una Virgen de candelero, que al fin y 
al cabo, lo que tiene tallado y visible son la cabeza, el cuello y las 
manos, y hay que darle movimiento, expresión, y como bien dicen 
los escultores, acabarla, que el vestidor es el que culmina la obra, 
puesto que son imágenes hechas exprofeso para vestir.

4. ¿ Cómo recibiste la llamada para vestir a Nuestra Santísima 
Virgen ?

Pues mira, yo llegué a la Virgen de la Esperanza porque ya vestía 
a la Virgen del Amor, vestía a la Virgen de los Dolores y sabía que 
Antonio Rondán quería hablar conmigo, pero no tenía mi teléfono. 
No recuerdo bien si fue alguien del Silencio a través del cual lo 
pudo conseguir y a raíz de ahí me llamó y quedamos un día. En 
esa conversación mantenida en la antigua casa de hermandad, 
aquel “localito” chico y tan entrañable que había en la parte de 
atrás de la iglesia me propuso el que yo fuese el vestidor de la 
Santísima Virgen, estrenándome ese mismo día vistiéndola para 
la festividad de la Inmaculada. Y hasta el día de hoy, donde se 
cumplen 25 años de aquella primera vez.

Son varios los hermanos mayores por los que he pasado, desde 
Antonio Rondán, Pizarro, Antonio Rodríguez, Leónides, y la verdad 
que con todos he tenido muy buena relación. Lo mismo me ha 
ocurrido con los mayordomos que ejercido sus cargos en todos 
estos años, y sobre todo con el equipo que se formó y que a día 
de hoy se mantiene inalterable, como son Esperanza Cañero, y 
por supuesto, su hermana Ma Ángeles. Aunque esta última, por 
circunstancias de la vida, se fue a vivir a las afueras, al campo, y 
esto hizo que tuviese que dejar su cargo, algo consecuente con 
la situación, pero Esperanza y yo seguimos juntos formamos un 
tándem desde el primer minuto.

5. ¿ Cómo recuerdas aquella primera vez ?

Aquella primera vez, contando que hace ya 25 años y yo tenía 
muchísima menos experiencia, la recuerdo con respeto, admiración 
por una imagen que yo, evidentemente, conocía desde pequeño, y 
partiendo que en esos momentos yo no conocía a nadie o a casi 
nadie, aunque sí conocía a algunos de vista, y que lo primero que 
hay que hacer es fraguar un equipo, que la imagen te acepte, que 
tú encajes, que encajes con las camareras, con los mayordomos, 
etcétera, etcétera.

Lo que sí es verdad, es que esa impresión de nervios y de respeto, 
sigue pasándome o me ha pasado cada vez que han ido confiando 
las hermandades en mí. Entonces las primeras veces siempre es de 
encuentro, después hay que ir adaptándose y buscando un poco 
seguir el estilo que tenía, el empezar a incorporar algún tipo de 
variaciones, pero sobre todo de ilusión y de respeto como sigo 
hasta ahora en ese en ese momento que la primera vez que me 
encuentro con alguna imagen.

6. ¿ Qué significan para ti, Esperanza y Mª Ángeles Cañero ?

Mari Ángeles y Esperanza fueron primordiales a la hora de crear un 
equipo muy bueno. Son 25 años los que hace que hemos crecido 
juntos, aunque Mari Ángeles sigue cumpliendo 36 o 37 años, no 
recuerdo bien, hasta el punto que todos los que la rodeamos la 
hemos adelantado, incluso sus sobrinos. Es una persona muy 
divertida y muy graciosa.

En cuanto a Esperanza, se ha convertido en una especie de madre 
adoptiva que tengo un Sanlúcar, y como buena madre, pues me 
riñe, me dice de todo, también se lo digo yo a ella, nos cabreamos, 
un cariño tremendo, cuando voy a Sevilla de noche tengo que 
escribirle, en fin, trato de madre, una madre muy divertida que 
se pica mucho y a mí me gusta picarla, sobre todo con el tema 
de la edad. Hay momentos en los que a lo mejor estoy aburrido 
o distraído mientras esperamos para hacer algo, se saca el tema 
de la edad, y ya la “mato”, entendiéndose en el buen sentido de la 
palabra, en definitiva, muy madrecita. Al igual que yo, en ocasiones 
es intensa, a veces está triste, en otros momentos alegres, como 
una relación, al fin y al cabo, llevamos más de media vida juntos.
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Son unos lazos absolutamente increíbles, porque tienen ese punto 
de cercanía, teniendo en ocasiones las ideas muy claras de lo que 
quiere, hay veces que nos consultamos, terminando en contarnos 
mutuamente nuestras alegrías, nuestras pernas y todas nuestras 
cosas como si fuese una relación normalizada, que al fin y al cabo 
es lo que tenemos, una relación de amistad y cariño.

7. ¿ Cómo fue para ti vestir a la Virgen en la Basílica de la Caridad ?

Vestirla en la Basílica de la Caridad fue algo muy especial, primero 
por el motivo que era, se había vestido varias veces antes, cuando 
estuvo visitando diferentes iglesias y conventos, los traslados, pero 
claro, la noche antes de una coronación, siempre creo que es el día 
más importante, aunque realmente todos son importantes.

Ese día además coincidió que se vestía muy tarde, porque había 
habido algún culto o acto no lo recuerdo bien, y claro, en un 
sitio que desconocemos o no teníamos tanto trato normalmente, 
hubo que trasladarlo todo, que lo hicieron los mayordomos, la 
Junta de Gobierno. A todo esto, le sumamos que cuando empecé 
a vestirla estaba enfermo, tenía 39 de fiebre, menos mal que 
“mamá Esperanza” llevaba en el bolso pastillas y algún que otro 
medicamento. Realmente me encontraba mal, mal de salud, no de 
nervios, que también los tenía, evidentemente, ya que era uno de 
los días más importantes, por no decir el más importante, de una 
imagen.

Aquel día acabamos tarde, está claro que si se empieza tarde se 
acaba tarde, muy tarde, pero a la vez muy contento, muy satisfecho, 
y con muchas granas de disfrutar del día siguiente, que fue super 
intenso.

8. Hablando de la Coronación, ¿ te dio mucho trabajo ?

Vestir a la Virgen para la coronación técnicamente es lo mismo, 
porque al fin y al cabo se viste en el palio como tantas veces, pero 
claro, tenía el plus añadido de primero de estar malo con fiebre, 
después el sitio, que no es el que estábamos acostumbrados y 
podía haber faltado cualquier cosa, algo que no ocurrió, colocar 
de la mejor manera posible todos los regalos que habían hecho 
las distintas hermandades, instituciones, saber que había otros 
broches y regalos que se iban a colocar a mitad de camino...
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Después, cuando volvíamos en la procesión triunfal tras su 
Coronación Canónica y como es lógico, veníamos con retraso, se 
decidió imponerle la Medalla de la Ciudad en el Ayuntamiento. 
Estuve arriba del paso con Antonio Rodríguez, Galán, mayordomo 
en esos momentos. Además, en ese mismo momento se colocaron 
dos regalos más, uno por parte de la Hermandad del Cautivo y la 
Virgen de la Estrella, y el otro por la Hermandad de los Dolores.

Fue una satisfacción enorme, y como anécdota, la curiosidad que 
esa noche la Santísima Virgen de la Esperanza ya coronada, por 
circunstancias de la vida, durmió en la iglesia de San Francisco, 
junto a Ntra. Sra. del Amor. Resumiendo, que fue un maratón de 
trabajo, de disfrute de muchas horas en la calle, pero a pesar de 
tanto trabajo, sinceramente puedo decir que volvería a repetirlo 
hoy mismo.

9. Durante estos 25 años, hemos visto a la Esperanza con diferentes 
tocados, ¿ con cuál crees que se encuentra más favorecida ?

A lo largo de estos 25 años se ha vestido de muchas formas, porque 
no sólo el vestidor es el que decide el tipo de tocado, es más, quien 
debe tomar este tipo de decisiones son los mayordomos, siempre 
ayudados, asesorados o una puesta en común con vestidor y 
camarera.

Según han ido pasando los mayordomos, también han ido 
pasando, por cuestión de gustos, los estilos que la Virgen ha tenido, 
y sinceramente te puedo decir, que la Virgen de la Esperanza es 
una Virgen muy agradecida.

Desde la época más triste, por decirlo de alguna forma, como es 
el mes de los difuntos, hasta el jueves Santo, su besamanos, que 
suelen ser más populares y más alegres, ella está favorecida con 
todo.

Realmente una hermandad de Jueves Santo, con el tipo de banda 
que lleva, el palio que lleva, la advocación que lleva, pues creo que 
como más Esperanza es, es con los tocados más alegres, ya sea de 
blondas, de encajes, de mantillas o incluso de tablas, pero siempre 
con un punto más alegre.

10.¿ Algún momento especial con ella ?

Momentos especiales muchos, ten en cuenta que en 25 años 
de vida, te dan para mucho. Desde las primeras veces con esos 
nervios que comentaba antes, cuando por desgracia han ido 
faltando personas, tanto de la hermandad como de mi vida, como 
el caso de mi padre, pues esos encuentros íntimos siempre te dan 
ese punto de ser algo especial.

Por supuesto, el de la coronación, pues es un punto de inflexión, 
en la vida de cualquier imagen, es que en la realidad todos los 
cambios tienen algo especial. Sí, todos los cambios, pero en 
resumidas cuentas, si tengo que destacar uno, por supuesto, el de 
coronación.

11.¿ Alguna vestimenta que te haya marcado ?

Si alguna vestimenta me ha marcado, pues cada cambio es una 
historia, hay veces que estamos más felices por el nacimiento de 
alguien, hay veces que es más complicado porque a lo mejor está 
lloviendo muchísimo, hay carreteras, otras veces porque se estrene 
algo.

Hay veces en los que uno tiene especial ilusión, como el día que 
le impusieron el lazo rosa del cáncer, o todos los cambios que se 
hicieron en los momento previos a la coronación canónica.

También cabe decir que ha habido cambios complicados como en 
todos los sitios, recuerdo especialmente los que se hicieron durante 
la enfermedad de mi padre y después con el luto.

Si me tuviese que quedar con un cambio destacado, evidentemente 
es el cambio de la coronación: por el momento, por la noche, por 
el sitio, por la compañía y por todo lo que suponía, porque claro 
que una coronación canónica después de tantísimos años que no 
había ninguna coronación en Sanlúcar, era un punto de inflexión. 
Por lo demás, te digo de corazón que cada cambio tiene algo que 
lo hace especial

12. Alguna anécdota que nos puedas contar.

Anécdotas muchas, es más, diría que en cada cambio hay una 
anécdota, porque desde momentos en los que se le han regalado 
encajes, pañuelos, rosarios, que siempre es agradable, hasta otros 
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momentos cuando se ha podido invitar a alguna persona en 
especial, o por unas circunstancias especiales a que esté presente 
en un cambio de la Virgen, aunque he de decir que han sido en 
muy extraordinarias ocasiones.

Momento personal con una insignia que a mí me gusta en 
especial, que es el lazo rosa contra el cáncer, el año del pregón 
mío de Semana Santa en 2014 que me invitaron a ver la salida 
desde dentro en San Nicolás, los años que he podido venir a verla, 
aunque hace ya varios que no puedo venir, pero los años que la 
he visto en la calle me han gustado mucho.

La he podido ver en el barrio que me parece una cosa popular y 
algo totalmente diferente, el síntoma de algo popular en la Semana 
Santa, es la Esperanza por el barrio, la Esperanza por su barrio.

Hablando de la Virgen, no podemos olvidar que para mí el Cristo 
es algo muy especial, es una imagen portentosa. Siempre lo 
ha sido, pero desde que Esperanza Fernández Cañero, hija de 
“mamá Esperanza” lo restauró, al igual que ocurrió con la Virgen, 
se convierte en algo más especial aún. Yo es que al Cristo de la 
Expiración le tengo una devoción especial.

Hablando de momentos especiales, cuando la Virgen se vistió en 
el taller de Esperanza en Sevilla, para ese primer reportaje que se 
hizo con la Virgen recién restaurada, estaba espectacular.

Más momentos especiales cuando pedimos por mucha gente, 
como hay de todo, también esos momentos de prisas porque nos 
hemos enterado que hay un entierro y hemos tenido que hacer el 
trabajo mucho más rápido, cuando se ha estrenado ropa, cuando 
hemos pensado en hacer una cosa y al final sale otra totalmente 
diferente...

Momentos en los que hemos sufrido temperaturas de 50 grados 
para cambiarlo, o por el contrario con tormentas y frío, con todo 
tipo de factores climáticos, y es que 25 años dan para mucho, no 
crees??

13.¿ Qué significa la Virgen de la Esperanza para ti ?

La Virgen de la Esperanza para mí, aparte de ser una de las grandes 
devociones que tiene Sanlúcar de Barrameda, es una imagen que 
yo conozco desde “chiquitito”, que siempre me acercaba a verla a 

San Nicolás y recordaba que me resultaba muy “chiquitita”, en un 
altar mayor espectacular, faraónico, con un crucificado de primera 
línea, una hermandad muy popular, una Virgen con un nombre 
precioso, pero claro, no sólo es la imagen.

Para mí, la Virgen de la Esperanza es todos los hermanos mayores 
que han pasado, todos los mayordomos que han pasado, de las 
primeras veces que fui a verla con alguien de la hermandad, fue 
con Aurelio y con su hermano Antonio.

La Virgen de la Esperanza es Esperanza camarera, es Mari Ángeles, 
es la hija, es Esperanza Fernández Cañero, la restauradora, que es 
una gran amiga y además en Sevilla somos casi vecinos. Es una 
responsabilidad, un orgullo y una etapa de mi vida de la que han 
pasado 25 años, que soy consciente que algún día este ciclo se 
tendrá que cerrar, pero me llevo el orgullo de haber estado 25 años 
y de haberla podido preparar con un equipo de gente muy buena 
para su Coronación Canónica.

14. Algo más que nos quieras decir.

Yo sólo quiero darles las gracias, porque han pasado muchas juntas, 
tengo la suerte de que todas han ido confiando en mi persona para 
desarrollar uno de los cargos o uno de los puestos para mí de los 
más bonitos que hay, como de los puestos auxiliares, sean las 
bandas, los costaleros, los floristas, las ceras, etcétera, etcétera.

Que tantas juntas de gobierno durante 25 años hayan seguido 
contando conmigo, para mí es un orgullo tremendo. Yo he crecido 
junto a la Virgen de la Esperanza y quiero que cuando mi etapa 
acabe, se me recuerde al menos con cariño y quien venga detrás, 
pues que disfrute lo mismo que yo he disfrutado durante, ya te digo, 
más de media vida y agradecido, por supuesto, a todos los que los 
han aportado para que la devoción a la Virgen de la Esperanza, 
haya servido como un granito de arena más, como yo el que yo he 
intentado poner para engrandecer aún más esta cofradía señera 
de Sanlúcar de Barrameda, que como bien sabéis, es mi segunda 
casa y para mí es el paraíso.
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Cien años de Expiración y Esperanza

Dentro del seno 
de la Hermandad, 
como ya todos 
sabemos, se 
ha creado una 
Comisión para la 
organización de 
todos los actos 
que jalonarán 
la celebración 
de los fastos 
del Centenario. 

“ Tempus Fugit ”

omo agua dentro un cántaro roto, el tiempo se escapa ... los 
días se acumulan convirtiéndose en semanas, las semanas en 
meses, y los meses en años que marcan nuestra vida con cada 
amanecer y puesta de sol.

Dice el pueblo (que siempre es sabio ...), que nunca hay que volver 
la vista atrás. Yo pienso que ocasiones, hay que hacerlo, no para 
anquilosarnos, ni pararnos en lo que fue y ya no es, sino para 
aprender honestamente de los aciertos del pasado y de lo que 
podemos mejorar.

Las Hermandades, no quedan fuera de esta vida cotidiana. Las 
Hermandades, también la nuestra, están formadas por hombres 
y mujeres que, de una u otra manera, han puesto su pequeño o 
inmenso grano de arena para conformar lo que hoy somos.

¿ Es nuestra Hermandad el mismo grupo de hermanos que puso la 
semilla hace ya casi cien años un lejano año 1925 ? La respuesta 
es clara: no lo es. Sin embargo, es idéntico el deseo que nos une, 
en la hermandad y en el tiempo transcurrido.

Expiración y Esperanza. Esperanza y Expiración. Razón de ser de 
nuestra cofradía de nazarenos desde hace casi un siglo.

Llegado este momento nuestra Hermandad debe tomar con 
responsabilidad y honestidad, el testigo de todos los que nos 
precedieron para, como decía antes, volviendo la vista atrás, 
conmemorar lo que fuimos, lo que somos y lo que debemos ser 
en un futuro.

La actual Junta de Gobierno quiere dejar un nuevo hito en los 
anales de nuestra Hermandad. Un hito de justicia que sea recordado 
por todos los hermanos que han de venir, en años venideros. 

C

La Comisión, como decimos, está formada por hermanos que quieren 
aportar su tiempo, conocimiento y dedicación a que Centenario. No 
es un grupo ni cerrado, ni elitista ..., somos hermanos y hermanas 
como tu, por lo que resulta evidente decir (y no como frase hecha 
...), que aquí cabemos todos. Cualquier idea, cualquier proyecto, 
cualquier intención ..., que sea viable y que quepa en el tiempo y 
compromiso de todos, será siempre bienvenida.

Por otro lado, nuestra participación en todos los actos organizados 
es esencial. No habrá mejor manera de “arropar” a nuestros 
Sagrados Titulares, razón de ser de nuestra Hermandad y causa 
de nuestra Fe.

Recordemos todos: el tiempo pasa rápido. En cuestión de meses 
nuevamente todo se habrá consumado para la celebración de este 
Centenario. De nosotros depende que esta grandiosa efemérides 
sea por siempre recordada.

El Secretario de la Comisión del Centenario de la Hermandad 
Santiago Soler Rabadán
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Este año de 2024, los hermanos/as de la Hermandad 
de la Santa Cruz, Sagrada Resurrección de nuestro Señor Jesucristo, 

María Stma. De la Paz, Santa Maria Magdalena y San pedro Apostol, 
celebramos un echo muy importante para todos como es el XXV 
Aniversario de la Bendición de nuestro titular Ntro Padre Jesús 
Resucitado. Pero para poder comprender la importancia y la ilusión 

que todos los hermanos tenemos depositada en dicha efeméride, sería 
conveniente comprender la historia y conocer el esfuerzo y dificultades 

que tuvimos que pasar para ser lo que hoy es nuestra hermandad.

La actual Hermandad de la Sagrada Resurrección de Ntro. Señor Jesucristo 
es fruto de la inquietud de un grupo de jóvenes de la Jara, que no concebían 

una Semana Santa sin el misterio mas importante de la vida de un 
Cristiano como es la Resurrección del Señor, nuestra semana 

santa no podía quedarse en un Cristo muerto y enterrado en 
una urna con la recogida del Santo Entierro, sino que tenia 

que acabar con la alegría de un glorioso Domingo de 
Resurrección.
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Pues bien, tras mantener conversaciones con el sacerdote D. Angel 
Pérez del Yelmo, párroco de aquella humilde y primitiva parroquia 
de San Pedro de la Jara, deciden ponerse manos a la obra y 
encargan la talla de un Cristo Resucitado al imaginero y Escultor 
D. Juan Ventura.

Trabajaron duramente haciendo todo tipo de eventos e incluso 
tareas de limpieza de arroyos, cunetas, etc , siempre con el apoyo 
de los padres y mayores del barrio (ya que eran solo unos niños 
de entre 14 y 16 años), para conseguir el dinero y sufragar el coste 
de la talla. Finalmente el día 2 de Marzo de 1998 tendría lugar el 
tan esperado momento de la llegada del Señor al barrio de la Jara, 
donde una gran multitud lo esperaba ansiosa por poder estar cerca 
de la preciosa imagen del Señor Resucitado,llenando de amor los 
corazones de todos los que lo presenciaron y cambiando la vida de 
un barrio para siempre.

Sin duda ese año fué un año muy duro para aquel grupo de niños 
y devotos del Señor ya que la sencilla y humilde capilla de San 
pedro de entonces no reunía las condiciones necesarias para la 
conservación de una imagen por lo que estuvo deambulando de 
casa en casa, en la capilla de marazul, etc, hasta que en marzo de 
1999 con el consentimiento del Señor obispo de nuestra Diocesis 
D. Rafael Bellido Caro se llevara a cabo la Bendición de la Stma. 
Imagen del Señor Resucitado y la creación de la Agrupación 
Parroquial de Ntro. Padre Jesús Resucitado en la parroquia de San 
pedro de la Jara con D. Angel Perez del Yelmo como Presidente y 
Director Espiritual de la misma.

En el Domingo de Resurrección de aquel mismo año se llevaba 
a cabo la primera salida procesional de la imagen del Señor 
Resucitado por las calles de la feligresia de San Pedro de la Jara, 
acto que supuso una explosión de Devoción hacia la bendita 
imagen y un antes y un después en el crecimiento de aquella joven 
pero impetuosa Agrupación parroquial.

Tras unos años trabajando codo con codo por aquella parroquia 
de San Pedro Junto al párroco D. Angel Pérez del yelmo, llegaría un 
nuevo sacerdote, D. Luis Salado de la Riva, con el que del mismo 
modo continuamos trabajando por y para la parroquia y para 
seguir creciendo como Agrupación.

Tras una visita a la parroquia de San Pedro del Señor Obispo de 
nuestra Diócesis D. Juan del Rio Martín, y viendo el trabajo que 
aquella joven Agrupación estaba realizando y las condiciones tan 
degradantes para la conservación de una imagen y el estado de 
la misma, y mas que la zona de la Jara no reunía los factores para 
seguir con el crecimiento de una Agrupación, futura Hermandad, 
aconsejaba a aquel grupo de jóvenes que solicitaran el traslado 
a otra parroquia de la ciudad. Siguiendo el consejo del Señor 
Obispo se solicitaba el traslado de sede canónica a la Iglesia de 
San Francisco donde las hermandades allí residentes y sobre todo 
su párroco D. Juan Sánchez Barragán nos acogieron con los brazos 
abiertos, quedando fijada la sede canónica definitiva de nuestra 
hermandad en la parroquia de San Nicolás de nuestra ciudad, 
llevando la alegría y la fuerza de la juventud del Resucitado a toda 
la feligresía y al pueblo de Sanlúcar en general.

Fueron años de duro trabajo para crecer como Agrupación 
Parroquial, tanto en lo humano como en lo material, al mismo 
tiempo que llevamos a cabo la formación necesaria para que 
aquel grupo de jóvenes crecieran con el conocimiento necesario de 
los Evangelios de la Mano del Director Espiritual D. Juan Sánchez 
Barragán y de D. Narciso Climent. Ambos tuvieron mucho que ver 
en el crecimiento de la Agrupación que fue creciendo de su mano 
tanto en lo humano pero sobre todo en lo espiritual, mediante 
catequesis y charlas, actividades para los jóvenes, etc. Durante 
este periodo de varios años además se encargarían las imágenes 
secundarias del misterio, y la Agrupación fue adquiriendo un 
notorio auge en la ciudad, demostrándose año tras año la gran 
devoción que se instauró a la bendita imagen del Señor Resucitado 
y el gran recibimiento y acogida que le muestra tanto el pueblo 
de Sanlúcar como la gran cantidad de foráneos que se acercan 
a Sanlúcar para contemplar y disfrutar del Señor cada mañana 
gloriosa de Domingo de Resurrección.

La agrupación desde sus inicios tuvo claro los tres pilares de la 
misma, que no eran otros que la formación, el culto a los titulares 
y la caridad. Por eso desde su etapa en la Jara y posteriormente 
en San Francisco y hasta la actualidad, trabajaron codo con codo 
por los mas necesitados, en colaboración con Cáritas o mediante 
acciones propias de la Agrupación, organizando multitud de 
eventos benéficos, recogidas de alimentos, recogida de ropa y 
calzados, atendiendo a los mayores y enfermos de la feligresía, etc. 
Igualmente se ofrecía ayuda y se sigue ofreciendo a los hermanos 
de la hermandad que se encuentran en situación económica dificil 
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y que nos lo solicitan.

Tras un periodo de varios años trabajando por el crecimiento de 
la propia Agrupación y por la parroquia de San Nicolás, así como 
de formación, llegaría la fecha que todos estábamos esperando y 
que el pueblo de Sanlúcar estaba esperando, que no fué otra que 
la Erección canónica a Hermandad el día 8 de Diciembre (día de la 
Inmaculada) de 2006 en la celebración de la Pontifical de la Santa 
Iglesia Catedral de Jerez de la Frontera, por nuestro Obispo D. Juan 
del Rio Martín.

Al igual que la creación de la Agrupación Parroquial, la erección 
Canónica a Hermandad supuso un antes y un después en el 
crecimiento de la Hermandad, con la incorporación de hermanos 
nazarenos, supuso una explosión en el crecimiento del numero de 
hermanos, que en su primera Estación de Penitencia a la Parroquia 
de Ntra. Sra. De la O del Domingo de Resurrección del año 2007 
ya contaba con amplio cortejo, cortejo que ha ido creciendo hasta 
nuestros días año tras año y que sin duda hace del Domingo de 
Resurrección sanluqueño uno de las procesiones de resurrección 
mas importantes y multitudinaria de nuestra bendita tierra que es 
Andalucía.

Pues bien, conocida un poco de nuestra historia, que espero os 
haga comprender la ilusión y la alegría con la que los hermanos 
de esta hermandad acogemos la celebración de los XXV años de la 
Bendición de le imagen de nuestro Señor Resucitado.

Para ello la Junta de Gobierno, previa aprobación en Cabildo 
extraordinario por todos los hermanos de la hermandad, y 
refrendado por aprobación de nuestro Señor Obispo Don José Rico 
pavés, ha organizado una serie de actos que creemos necesarios 
y que no hará mas que engrandecer la imagen del Señor y sobre 
todo continuar con el crecimiento de la vida de hermandad y la 
fraternidad entre todos los hermanos y hermanas de la misma. 
Dicho calendario de actos, conlleva desde formación, catequesis 
y conferencias para jóvenes y hermanos, Santa misa de campaña 
de exaltación de la Cruz, hasta el traslado del Señor a la Parroquia 
origen de San Pedro de la jara, donde los hermanos y devotos 
reviviremos momentos inolvidables de nuestros comienzos y 
donde el Señor visitará los hogares donde estuvo por primera 
vez cuando llego a Sanlúcar y el de todos los mayores de nuestra 
hermandad que tan importante ayuda ofrecieron a aquellos niños 
y que hoy por edad ya no pueden acompañarlo cada domingo de 

resurrección. Del mismo modo se llevará a cabo un besamanos 
Extraordinario y un Triduo extraordinario en la Parroquia de San 
Pedro de la Jara para que los hermanos y devotos estén cerca del 
Señor por unos días.

Tras dichas celebraciones el Señor se trasladará al convento de 
Regina Coeli para permanecer junto a las hermanas Clarisas durante 
unos días y posteriormente regresar a su casa de San Francisco. Ya 
en el mes de septiembre continuaremos con varios eventos como 
una mesa redonda con los hermanos fundadores de la hermandad, 
el primer Pregón de la Resurrección a cargo de nuestro hermano D. 
Daniel Vargas Palacios, la presentación del libro de la Historia de 
la Hermandad “25 años de Resurrección” y concluiremos los actos 
con la celebración de una Solemne Pontifical en la Iglesia de San 
Francisco presidida por nuestro Obispo D. José Rico Pavés, como 
acto de clausura de las celebraciones del XXV Aniversario.

No quiero extenderme mas en mis palabras y solo me queda 
invitar a todos a que participéis en cada uno de los actos, a las 
hermandades hermanas de nuestra Parroquia de San Nicolás, para 
que viváis con nosotros la alegría de celebrar la Resurrección en 
Sanlúcar y esos 25 años del Señor en nuestra localidad que cambió 
la Semana Santa de nuestro pueblo para siempre.

Reciban un cordial abrazo en Cristo Resucitado.

Fdo. Hermano Mayor
José María Cordero Gálvez
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una tradición, marcado en rojo en el calendario, se celebró el 
décimo homenaje que celebra nuestra Asociación Cofrade “La 
molía”.

Tras un parón de tres años provocado por la COVID 19, el pasado 
año rendimos homenaje a los hermanos José Miguel González 
Saborido, quien fue secretario de nuestra hermandad hace unos 
años, y a nuestra querida Eduardi González Saborido, actual prioste 
de la misma y Medalla de plata de la hermandad este último año.

El acto se celebró en el salón de Pozo situado en la calle Benegil, 
siendo todo un éxito, acompañados de numerosos hermanos 
y amigos. Aprovecho la ocasión para dar nuestro más sentido 
agradecimiento a Juan de Dios Pozo, conocido por todos como 
Juande, y a todo su equipo de trabajo, siempre dispuesto a cuanto 
se le solicita no sólo desde nuestra asociación, sino desde la 
hermandad, no recibiendo nunca un “no” por respuesta.

También es tradición homenajear a hermanos costaleros que 
portaron durante tantos años a nuestros titulares, el Santísimo 
Cristo de La Expiración y su bendita madre María Santísima de la 
Esperanza Coronada, a los cuales se le impuso una molía de plata 
que llevarán con orgullo en la solapa. Este año los homenajeados 
han sido los siguientes:

- D. Luis Romero González,
- D. Antolín Soria Reguera,
- D. José Manuel Navarro Benítez - D. Luis Ruiz Hidalgo
- D. Luis Raposo Jiménez.

Asociación Cofrade “ La Molía “ - Sanlúcar de Barrameda

l pasado sábado 15 de abril del 2023, como ya viene siendo E En esta Cuaresma de 2024, el pasado 02 de marzo, coincidiendo 
con el último día de tríduo, la asociación presentó el cartel “Jueves 
Santo 2024”, obra de nuestro hermano d. Ignacio Galo Robles, a 
quién se le homenajeo en dicho acto, con la Molía de plata de 
la asociación, por su predisposición para cuanto organiza esta 
asociación.

Emplazo desde aquí a todo aquel hermano o no de la hermandad, 
a celebrar con nosotros el siguiente homenaje que tendrá lugar el 
próximo 06 de abril.

Miguel Zaragoza Fernández
Secretario de la Asociación
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l pasado 19 de febrero tuvimos el inmenso placer de que 
Nuestro Santísimo Cristo de la Expiración presidiera el Vía Crucis 
Oficial de las Hermandades de Sanlúcar de Barrameda. Desde 
el primer momento entendimos lo especial del acto, ya que en 
la anterior ocasión, no pudimos trasladar a nuestro titular a la 
Parroquia de la O debido a las inclemencias meteorológicas, y 
por otra parte, queríamos separarlo de la estética con la que se 
presenta en su Via+Crucis anual del Viernes de Dolores por las 
calles de nuestro barrio.

Tomando como base los condicionantes citados anteriormente 
y teniendo en cuenta que estamos a las puertas del centenario 
fundacional, se decidió recrear una estampa similar a las primeras 
salidas de Nuestro Señor. Para ello se empezó a revisar fotografías 
antiguas del archivo de nuestra Hermandad.

Tenemos la suerte de que nuestra corporación tenga en depósito 
el antiguo paso de Nuestra Señora del Carmen de la Capillita, 
con lo cual, no había mejores andas para empezar a dar forma 
a la idea inicial y que el Santísimo Cristo fuese erguido en dichas 
andas. Para llevar a cabo el reflejo de esta estética, había que 
engranar varias piezas, teniendo que contar con la ayuda de varios 
especialistas, con la fortuna de que todos ellos son hermanos de 
nuestra Hermandad y se volcaron desde un primer momento.

Como he comentado con anterioridad, se han utilizado las andas 
con las que actualmente procesiona nuestra otra titular, Santa 
Ángela de la Cruz. Aún estando en poder de dichas andas, había 
que realizar unos trabajos de adaptación, por una parte, queríamos 
que el Señor para su traslado lo hiciese en posición vertical, y por 
otro lado queríamos que las personas que lo portaran, lo hiciesen 
desde fuera. Estos trabajos de restructuración y adaptación, han 
sido realizados por Rafael Pecho Casado, y Rafael Pecho Miranda, 
padre e hijo respectivamente, los cuales, siempre están al servicio 
de la hermandad para todo cuanto se le solicita.

E
Volver al pasado
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Siguiendo con la adaptación de la parihuela, ha sido la hermana 
también de la hermandad, Loli Canales la encargada, junto con 
la inestimable ayuda de su marido Rafael García, los encargados 
de confeccionar los faldones que la parihuela necesitaba para la 
realización de tan piadoso acto.

Siguiendo la línea de intentar reproducir la más fiel estampa de 
esas primeras salidas del Santísimo Cristo de la Expiración, al 
conjunto del Carmen de la Capillita que se nombró con anterioridad 
hay que decir que nuestra hermandad posee dos candelabros 
pertenecientes también a dicho juego, que unidos a dos que en 
estos momentos se encuentran en depósito en la hermandad del 
Rocío, formaron la bella imagen que pudimos contemplar el pasado 
lunes 19 de febrero por las calles de Sanlúcar. Agradecer desde 
aquí la disponibilidad por parte de dicha hermandad para la cesión 
de esos otros dos candelabros, que necesitaron de una adaptación 
puesto que tienen iluminación artificial, por las maravillosas manos 
de Ricardo Muñoz y Antonio Larios, que unido a la colaboración 
de Ignacio Robles, pudieron firmar ese maravilloso templo con 
el que pudimos deleitarnos para el traslado de nuestro titular a 
la Parroquia de la O donde se celebró el piadoso ejercicio del 
Vía+Crucis.

Tras todos estos prolegómenos, llegamos a la tan ansiada salida, 
sin que este año las inclemencias meteorológicas lo impidieran y el 
Santísimo Cristo de la Expiración fue trasladado por sus hermanos 
y devotos a la Parroquia Mayor de la O para presidir el Vía+Crucis 
de las Hermandades y Cofradías de Sanlúcar de Barrameda. Su 
pudo vivir imágenes inéditas e históricas, como el discurrir por el 
interior de la Parroquia de nuestro titular.

El acompañamiento musical, tanto a la ida como a la vuela 
e incluso dentro de la Parroquia, estuvo a cargo del quinteto 
“Mirabrás”, disfrutando todos los presentes de marchas de banda 
de plantilla completa, como Cristo de la Expiración, Amarguras, 
Jesús de las Penas, y un largo etc, acompasado en todo momento 
por el discurrir de los costaleros. Esos costaleros que durante esa 
jornada, no pertenecían a la cuadrilla de la Virgen o a la cuadrilla 
del Cristo, todos ellos formaban una sola cuadrilla, con el gran 
honor de portar sobre sus hombros al Santísimo Cristo de la 
Expiración.

Son muchas las imágenes con las que se llenaron nuestras retinas 
en esa jornada, destacando una en especial, la visita a plena luz 
del día a las Hermanas de la Cruz, que tras varios años, pudieron 
ver la imagen del Señor a plena luz del día, deleitándonos con esas 
voces celestiales que Dios les ha regalado.

Destacar también la visita a nuestras queridas Hermandades 
vecinas de San Francisco, que estuvieron recibiendo la visita 
del Señor, el paso del Cristo por el patio de los naranjos de la 
Parroquia Mayor de la O, donde parecía que no cabía, el transitar 
por el interior de las bóvedas, con apenas la poca iluminación de 
la candelería.
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Todo termino a las plantas de nuestra Santísima Madre, con su hijo 
rindiéndole pleitesía a los sones del Ave María de Caccini, ante la 
emoción de todos los allí presentes. Sin más sirvan estas líneas 
para todos aquellos que pusieron su granito de arena para escribir 
una de las páginas más importantes de nuestra Hermandad

Pablo Acevedo Cordero
Mayordomo



mi hermandad, encabezada por nuestro Hermano Mayor, D. 
Leónides Molero Prieto por concederme la medalla de plata de 
nuestra querida hermandad, sintiéndome no merecedor de la 
misma, pues todo lo que hago en el seno de ella es por amor a mis 
titulares, sin esperar nunca nada a cambio.

En segundo lugar, deciros que todo el que me conozca sabe que 
yo vivo por y para mi hermandad, y que nuestras imágenes, a las 
cuales yo adoro, las considero un gran pilar en mi vida familiar 
y cristiana. Es por esa razón, por lo que para mí, el papel que 
yo ocupo en mi hermandad, no es otro que ser un trabajador 
en silencio, no tengo por qué hablar, aportando todo lo que mi 
hermandad me demanda y yo puedo aportar, sobre todo mi cariño 
y mi cercanía a quien esté.

Siempre pongo mi pasión en todo lo relacionado con mi querida 
hermandad y mi parroquia, como se puede demostrar en mi 
fidelidad durante muchos años al servicio de ambas entidades.

Quiero por tanto, que estas palabras que se me brindan a poner 
en nuestro boletín “Lábaro”, sean un espacio en el que pueda 
demostrar a través de unas sencillas, humildes y agradecidas 
palabras, lo que la hermandad significa para mí y para toda mi 
familia.

Sólo me queda pediros a todos los hermanos, hermanas y devotos 
de nuestros queridos titulares, que para que una hermandad sea 
grande en todos sus aspectos, es necesario que los hermanos se 
quieran y respeten los unos a los otros, y aún más importante, que 
permanezcan unidos para llegar a ser una gran hermandad con 
mayúsculas.

Gracias por todo a mi hermandad y un fuerte abrazo.
Antonio Rodríguez Galán

Gracias por todo

n primer lugar, dar las gracias a la junta de gobierno de E
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en las hermandades...

Los jovenes somos el futuro apostar por nosotros, si fallamos 
enseñarnos y si acertamos felicitarnos, darnos nuestro sitio 
intentaremos hacerlo lo mejor posible.

Primero de todo agradecer a la hermandad por contar conmigo 
para este pequeño espacio, despues de haber dado su exaltación 
juvenil habiendome quedado muy satisfecho por como salio todo, 
tengo algo que decir a los jovenes, como decia el Santo Padre 
Francisco en la pasada Jornada Mundial de la Juventud ¡no tengais 
miedo! Con el miedo no vamos a conseguir nada, como bien dije en 
mi pregon; jovenes de cofradias vamos a unir nuestras fuerzas por 
sanlucar y la esperanza, si todos vamos a una estoy muy seguro 
que lo haremos todo mucho mas facil, me gustaria cerrar esta 
pequeña intervencion en este boletin anuario al igual que termine 
el pasado 10 de Marzo mi exaltacion juvenil.

¡Se llame como se llame
La virgen en la quien pienses
Demuestra que por su amor
Rompes todas las barreras!

¡Vamos a enseñarle al mundo
que Dios es nuestra bandera!
¡Vamos a enseñarle al mundo
que estamos locos por ella!

ffeta que significa abrete, que falta nos hace a todos abrirnos E
Juventud, divino tesoro
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